

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO



Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: sábado 18 Diciembre de 1897

Preios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España, 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 822

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTÍ SABATÉ** proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

**PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA**

## ACTIVIDAD EN LA GUERRA

Las noticias que el cable trasmite de Cuba acusan plausible actividad en las operaciones militares, notándose las manifestaciones de esta mayor energía desde Pinar del Río al departamento Oriental.

En medio de los serios cuidados y del gasto de atención que exigirán al general Blanco la implantación del nuevo régimen; y á pesar de la paciencia y de la habilidad que necesitará esta difícil labor, se vé que no descuida la cuestión militar, en lo cual procede con gran sentido, porque tanto más eficaz ha de ser la acción de los hombres influyentes en el país, ansioso de la paz, cuanto mayor energía se despliegue contra los contumaces é intransigentes.

Hay otras consideraciones de un orden financiero y político, que aconsejan una gran actividad en la campaña.

Los insurrectos todo lo fían á las dificultades que suscite el agotamiento de recursos, y de ahí su deliberada táctica de esquivar todo encuentro en que no se crean ventajosos.

Mientras dure la campaña, ó se conserve, al menos, con cierta pujanza, se da por otra parte ocasión á las exageraciones de los enemigos de España, y á que se mantengan en pie las esperanzas de los *jingoes*, y con estas esperanzas la posibilidad de ciertas campañas en las Cámaras de Washington y de posibles rozamientos de carácter internacional.

Están, además, con ojo atento á todas estas complicaciones los pesimistas de la Península, y especialmente el partido carlista, que anda á caza de complicaciones para probar nuevas aventuras.

Si, como es de esperar, el impulso que está comunicando á las operaciones militares el general Blanco dan el resultado que debe esperarse, y los partidos cubanos, con preferencia á disputas y ambiciones de un orden político y personal, ayudan á la obra de la pacificación, podremos esperar que ciertos peligros desaparezcan y que se abra la era de reposo y de reparación de fuerzas, de que el país está tan necesitado.

## Correo de Madrid

Diciembre 16.

Comunica de la Habana el corresponsal del *Heraldo* que hace dos días salió á un punto cercano á aquella capital el teniente coronel de ingenieros don Joaquín Ruiz.

Los rumores públicos atribuyen mucha importancia á este viaje, suponiéndolo relacionado con la presentación de algunos cabecillas.

Se había dicho que el señor Ruiz había salido comisionado para el campo insurrecto para tratar con el cabecilla Aranguren las condiciones en que éste, se pre entará con todos los suyos.

Aranguren es aquel cabecilla insurrecto que detuvo un tren en Guanabacoa y prendió á varios oficiales que iban en el convoy. Ahora parece que se halla dispuesto á aceptar la autonomía.

Como ha transcurrido el tiempo necesario para que hubiese regresado á la Habana el mencionado teniente coronel, han circulado rumores pesimistas diciéndose que Aranguren había rechazado sus proposiciones.

Los más alarmistas han propalado el rumor de que había sido detenido y que Aranguren le impedía regresar á la Habana.

Pero todo carece de fundamento, porque no ha transcurrido aun el tiempo necesario para cumplir su cometido, ni existe indicio alguno que pueda dar margen á tal suposición.

Además no es de creer que tal suceda, pues conocedor del terreno don Joaquín Ruiz y estando relacionado con todas las clases sociales de la provincia por el largo tiempo de su permanencia en ella, no cabe presumir que le haya ocurrido nada.

Termina dicho corresponsal diciendo que trasmite esta noticia para desvirtuar las que acaso se hayan recibido de Cayo Hueso sobre tal asunto.

—Un despacho publicado por *The New-York Herald* indica la evidente contradicción entre las noticias que circularon en Septiembre último respecto de la elección de Mendez Capote para la presidencia de la titulada república cubana con la reciente, acerca del cambio de mando.

Explica esta contradicción diciendo que efectivamente, había presidido Mendez Capote algunos meses, pero que habiéndose hablado del plan autonómico y temeroso Máximo Gomez de que pudiera favorecer las negociaciones de paz arrastrando á gran número de rebeldes cansados de la guerra, convocó una nueva Asamblea y la impuso la sustitución de mando como medida de precaución.

—La Reina ha obsequiado con una merienda á la guardia exterior de Palacio, con vinos y cigarros, en muestra de satisfacción por las victorias alcanzadas en Filipinas.

—La prensa conservadora, comentando los telegramas recibidos de Filipinar, dedica un homenaje respetuoso á la memoria del señor Cánovas.

Dice que los efectos de su prudente y acertada conducta en Filipinas los estamos tocando hoy.

Este homenaje lo hacen extensivo esos periódicos al nombre del general Azcárraga, que secundó al jefe del partido conservador.

—Tributa también la prensa elogios al señor Sagasta por la abnegación y patriotismo con que se apresuró á aceptar los propósitos acertados del general Primo de Rivera, apartando con gran energía cuantos obstáculos opuso para continuar en el mando de Filipinas.

Se dice que el general Primo de Rivera se le concederá el collar del Toisón de Oro.

—Esta tarde, en el partido jugado en Euzkai, Elocgui y Chiquito de Abando dejaron en 40 intentos á Portal y Araquistain.

—Se ha recibido un telegrama oficial de

Cuba en el que se confirma la muerte del cabecilla Pitirri.

Dice además que en varios encuentros de escasa importancia nuestras tropas causaron al enemigo 16 muertos, haciéndole tres prisioneros.

También da cuenta de que se han presentado 80 rebeldes.

—La Cámara de Comercio de Santander celebró una importante sesión, tomando el acuerdo de aumentar el número de sus socios hasta alcanzar el que es necesario para hallarse en condiciones de nombrar un representante en las Cortes.

La campaña emprendida por el gobernador de esta provincia contra las agencias que facilitaban pasaportes falsos, ha hecho disminuir muchísimo el número de emigrantes.

Estos marchan ahora por la Coruña y Pontevedra.

En vista de tan satisfactorios resultados, la Diputación ha acordado otorgar un voto de gracias al gobernador.

Reina en esta población fuerte viento Sur. Con tal motivo se ha ordenado que los retenes de bomberos se hallen en disposición de salir al primer aviso, pues se teme ocurran incendios.

—De paso para Villamanrique, ha llegado hoy á Madrid la señora condesa de París.

Hoy se ha casado la señora condesa de Valdefuente, siendo madrina S. M. la Reina.

Los recién casados han estado en Palacio para dar las gracias á S. M. por el alto honor que les ha dispensado.

—Participan de Cádiz que ha llegado á dicha ciudad el vapor «Alfonso XII» conduciendo al general Enrique Hore y á 687 enfermos de tropa y 2 de graves.

En la travesía no murió ninguno.

La travesía, según dicen los mismos viajeros, ha sido inmejorable.

Los enfermos mejoraron muchísimo en el viaje.

Entre el paseje figuran 2 tenientes coroneles, 9 comandantes, 16 capitanes y 11 tenientes. También regresa de la isla por enfermo el teniente de artillería don Joaquín Canijón.

Numeroso público esperaba en el muelle el desembarque de los heridos y enfermos.

Trasladáronse á bordo, para presidir el desembarque, el general de aquel distrito, su Estado Mayor y una comisión de la Cruz Roja.

Hace un día espléndido que favorece la concurrencia del público.

Se han mandado al muelle numerosos carruajes y camillas para transportar á los enfermos.

Los soldados elogian la asistencia que han recibido en la travesía.

Durante ésta se les han proporcionado abrigos y pantalones, regalo del señor marqués de Comillas.

Las impresiones que traen de la campaña son las mismas de cuando vino el general Weyler.

Afirman los recién llegados de Cuba que existen en la Habana más de 300 presos.

Entre los viajeros del trasatlántico «Alfonso XII» figura el señor obispo don Ramón Parra.

—Telegrafían de Nueva-York que en Washington se ha reunido el elemento democrático de la Cámara de representantes, acordando influir nuevamente en pro del reconocimiento de la beligerancia á los insurrectos cubanos.

El espíritu del partido es oponerse á la política de Mac-Kinley en los asuntos de

Cuba y apoyar el reconocimiento de la beligerancia.

—La escuadra norteamericana zarpó ayer para el golfo de Méjico á verificar maniobras y evoluciones.

Esto es la primera vez, desde que comenzó la actual insurrección, que se reconcentra una escuadra americana en lugar tan próximo á la isla de Cuba.

—Un telegrama oficial de la Habana participa que se han retrasado por diversas causas las pruebas oficiales del dique flotante, no habiéndose verificado todavía.

Los representantes de la casa constructora lo hicieron sumergir por cuenta propia el día seis del corriente, habiéndose ido á fondo sin que hasta ahora haya sido posible ponerlo nuevamente á flote.

—El Consejo de ministros acordó dar las gracias al señor marqués de Villamejor por el ofrecimiento hecho de un millón, para el fomento de la escuadra, aceptando dicha oferta á condición de que el Gobierno determinará el momento oportuno para recibirlo.

Se aprobaron también en Consejo varios expedientes de compra de material de guerra para varios parques nacionales.

El señor Puigcerver comunicó al Consejo el acuerdo del Banco de España acerca de la renovación de las obligaciones del Tesoro que vencen en 31 de Diciembre con arreglo á la ley, y que se fija para 30 de Junio próximo.

Se aprobó un crédito extraordinario de 27.000 pesetas para la Presidencia del Consejo de ministros.

También se aprobó la modificación de la plantilla del personal de la Presidencia del Consejo.

Se leyó el informe del ministro de Marina sobre las fuerzas navales de Fernando Poo, aprobándolo y pasando al Ministerio de Ultramar.

El ministro de Gobernación leyó un informe de la Junta de autoridades de Barcelona favorable al levantamiento de la suspensión de garantías constitucionales en dicha provincia.

Se encargó al ministro de Gobernación para que al efecto publique una real orden, cuyo proyecto se leerá en Consejo, á fin de que pueda repatriarse los expatriados gubernativamente.

Se leyeron también algunas cartas de Filipinas con buenas impresiones acerca de aquella campaña.

El ministro de Ultramar dijo que en vista de las noticias que se tienen del Archipiélago en cuanto se restablezca la paz se someterán al Consejo las reformas necesarias para satisfacer las legítimas necesidades de Filipinas y remediar las deficiencias de la administración.

—Continúan circulando vehementes rumores de que el hombre-mujer, detenido en Zaragoza, se proponía atentar contra el general Weyler.

## Extracto del Boletín oficial

Real orden publicando el pliego de condiciones bajo las cuales se saca á pública subasta el establecimiento y explotación de una red telefónica en esta ciudad.

—Anuncio declarando franco y repistrable el terreno que comprende la mina de hierro titulada «San Juan», sita en el término municipal de Creixell.

—Otro participando haberse desarrollado en un rebaño de ganado lanar del término



municipal de Amposta la enfermedad vario- losa.

Otro nombrando maestras interinas de Valls, Tivisa y Benisanet a las señoras doña Maria Mateo Montserrat, doña Maria de la Soledad Puriés Coma y doña Elisa Sarrá Robert.

Providencia del agente ejecutivo de Valls apremiando a contribuyentes de dicho distrito.

La Alcaldía de Reus tiene de manifiesto el expediente y planos de la urbanización de la rambla de Miró de dicha ciudad, desde la puerta de Molinet a la de la Selva.

La de Vilavertr anuncia la confección del apéndice al amillaramiento.

El Juzgado de Gandesa publica edictos sacando a pública subasta una casa situada en Miravet y otra en Ribarroja.

El juez instructor de la zona militar de esta capital cita al recluta Manuel Cid Pardo, natural de Tortosa.

Extracto de la Gaceta de Madrid

La de anteayer publica varios decretos de personal de Guerra, autorizando a la Fábrica de Armas de Toledo para adquirir directamente material para la construcción de cartuchería Maüsser, y a varias comandancias de ingenieros para la adquisición de herramientas, maquinaria y materiales de construcción.

Noticias locales

En la querrela sobre injuria y calumnia presentada por el señor marqués de Marianao contra el exdirector de este Diario y querido amigo nuestro don José María Boronat, por el Juzgado de esta capital se ha dictado auto de sobreseimiento no dando lugar al procesamiento de dicho señor y mandando se remitan las diligencias a la Audiencia provincial.

No es tan torpe La Opinión para no comprender lo que nosotros escribimos, sobre todo cuando en la ocasión a que el colega se refiere se hicieron resaltar las palabras en relación a la vergüenza que producen los actos.

Hay cosas que se dejan ver por su trascendencia y abortos de ignominia que se traslucen hasta para la candidez de los niños.

Qué pues, se hará escapar a la finisima retina de La Opinión si lo que ella cree oscuridad perfecta resulta para los cerebros más obtusos la claridad de un sol que descubre todo lo que de muy bajo llega a un pueblo repleto de virtudes!

Por igual se sufre el escarnio del decoro, en todas las caras aparece el color de la guinda, y no hay necesidad de tirar de la manta, como dice el colega, cuando las cosas quedaron al descubierto por sí mismas y por la propia enormidad de los hechos.

Después de remover cielo y tierra para comunicar cierta solemnidad a la primera sesión a que asistió el flamante alcalde, sus partidarios solo consiguieron llevar al salón del Consistorio seis concejales de los que constituyen el Municipio.

Los restantes parece que no se avienen a ser presididos por el señor Malé.

Con este acto, tan mudo como expresivo, la representación de esta ejemplar ciudad ha interpretado elocuentemente los sentimientos de la inmensa mayoría de sus habitantes.

Refiriéndose a la Alcaldía de Tarragona, escribe nuestro apreciable colega La Verdad, de Tortosa:

«La ciudad que tiene por hijo adoptivo a don Alberto Bosch y Fustegueras sin la menor protesta, bien puede tener por alcalde a don Mignel Malé.

Cadena de iniquidades aprisionan a esta provincia. Y vendrán más. Ni de unas ni de otras somos ni seremos responsables.

Mientras los encargados en primer término de velar por el honor de la provincia creen que es posible, echando cada uno por su lado, pidiendo solo justicia para sí y los suyos y dejando que la injusticia triunfe en el hogar vecino, sufriremos todos deplorables consecuencias que lamentaremos hoy los unos y mañana los otros.

Levantar el espíritu público en la provincia contra la coalición Bosch-Marianao se impone ante todo en estos momentos.

Nada de vacilaciones.

Los que así opinen levanten pendón de guerra que no ha de faltarles nuestra modesta cooperación.»

En la sesión celebrada anoche por el Ayuntamiento de esta capital, uno de los pocos concejales

asistentes propuso celebrar la pacificación del Archipiélago filipino con iluminaciones y reparto de limosnas a los pobres.

El DIARIO DEL COMERCIO, propone que se invierta el coste de las iluminaciones aumentando las limosnas a repartir entre los menesterosos.

Ayer aparecieron nuestras calles sembradas de inocentes falderillos victimas de la bola que les suministraron los azules.

Si el hecho resulta demasiado fuerte por no haber avisado al público a fin de que contra la medida hubiera tomado sus precauciones en lo que se refiere a los perros de lujo, no menos ha producido la repugnancia natural ver a las dos de la tarde algunos animalitos revolcándose contra el suelo y abandonados a la presencia de los transeuntes que han observado con honor las matanzas y han anatematizado el hecho.

Ha fallecido en Barcelona nuestro distinguido amigo don José Fortacin de la Matta, teniente fiscal de la Audiencia provincial de Gerona, que habia desempeñado el mismo cargo en la de esta capital. Acompañamos a su distinguida familia en el dolor producido por tan sensible pérdida, y le deseamos la necesaria resignación para sobrellevarla.

Ayer se acordó gratificar a los empleados municipales con el importe de quince días de su haber, con motivo de las próximas Pascuas.

Escaso fué el movimiento de nuestro puerto en el día de ayer.

Un solo vapor, el «Cervantes», que continúa haciendo su viaje semanal desde Valencia a Barcelona, era el que ofrecía trabajo a la clase obrera.

Deseamos vivamente mejore tan triste situación.

Con objeto de allegar recursos a favor de la benéfica asociación de la Cruz Roja, está organizando la sociedad «Fomento de Tarragona», una rifa de pavos, turrone y licores que principiará el próximo domingo a las cinco de la tarde, continuando durante las próximas fiestas de Navidad.

No dudamos que el público de Tarragona que tan repetidas muestras tiene dadas de sus caritativos sentimientos, coadyuvará, procurando los mayores beneficios en la citada rifa, a la patriótica obra que está realizando la Cruz Roja, proporcionando recursos y consuelo a los infelices soldados que regresan heridos o enfermos de los ejércitos de Cuba y Filipinas.

Entre los criales de esta ciudad se agita la idea de celebrar con un banquete el traslado del juez señor don Daniel Esteller.

El tiempo se presenta bonancible pero con tendencia a la lluvia.

Ayer tarde nos regalaban las nubes una pequeña llovizna, que duró muy poco.

Por la noche prosiguió la lluvia.

El frio por ahora no se presiente.

La hija de nuestro apreciado amigo y correligionario don B. Torrents, acaba de dar a luz en Valencia un robusto y hermoso niño.

Tanto el hijo como la madre siguen sin la menor novedad, de lo que sinceramente nos alegramos.

Dícese que en breve se recibirán en Barcelona grandes partidas de trigo, que han salido ya de Rusia.

Confíase que estos arribos infuirán en la rebaja del precio del pan, de cuyo aumento tanto se ha venido hablando.

Las limosnas recogidas en esta Archidiócesis por el «Dinero de San Pedro», ascienden a la suma total de 4,394'38 pesetas.

Para esta noche auguramos un lleno en el teatro Principal.

Magnífica función a beneficio del público, con rebaja de precios por única vez, compuesta aquella de la primera representación del soberbio y aplaudido drama «Los amantes de Ternel» del gran Harzebusch, y segunda del chistosísimo juguete «L' oncle Benet» no hay que decir si se apresurará el público a disfrutar de tan brillante velada.

«La bofetada» en cuya obra está inimitable el señor Parreño, se repite mañana por la tarde, anunciándose para la noche una grandiosa función popular compuesta de los tan renombrados dramas «Flor de un día» y «Espinas de una flor».

Se ha dispuesto que el administrador de la Aduana de Barcelona asuma el cargo de inspector general de la renta en Cataluña, y que el segundo jefe se encargue de la administración.

A las once de la mañana de ayer celebró sesión la Comisión mixta de Reclutamiento, despachando buen número de expedientes de quintas.

Entre ocho y nueve de la noche de ayer promovió en la calle del Triquet Voll un escándalo originado por cumplir un padre de familia su deber sobre la corrección de un hijo rebelde.

Hemos recibido el número del Boletín Oficial Eclesiástico correspondiente al día 15 del corriente mes, conteniendo el siguiente

SUMARIO: Circular del excelentísimo señor arzobispo sobre bendición de ornamentos.—Otra ordenando una colecta para socorro de las misiones de Africa.—Otra sobre indulgencias relativas a funerales.—Otra sobre facultades a los confesores.—Otra sobre cumplimiento de cargas de Misas.—Resolución del caso moral y litúrgico correspondiente a Noviembre último.—Propuesta del caso moral y litúrgico para la conferencia del próximo Enero.—Dinero de San Pedro: suscripciones, donativos y colectas.—Oración de Cuarenta Horas en Tarragona.

La sesión que ayer a las tres de la tarde debía celebrar la Comisión provincial no pudo tener lugar por falta de número suficiente de señores diputados.

Ayer fué hallado en la vía pública un pase expedido al soldado José Alcoverro Pallarés, cuyo documento se depositó en nuestra Redacción y está a disposición del interesado.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 765. A las tres de la tarde.—Barómetro, 764'50. Termómetro: Máxima 15'50.—Mínima 10'50. Temperatura media, 13'00.—Viento E.

Debido sin duda a la situación que atraviesa nuestra capital, se observa gran baratura de precios en la compra de los pavos, de los cuales se ven con frecuencia numerosas manadas.

Ayer notose en esta ciudad bastante afluencia de forasteros, sin duda para que hoy es el día señalado para incorporarse en filas los reclutas del actual reemplazo que les ha correspondido servir en la Península.

El mercado de ayer fué mucho mejor que el del martes pasado, si bien no revistió importancia por ser muy pocas las transacciones, sin duda porque se espera el año nuevo para que los comerciantes hagan nuevos pedidos para la exportación.

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de E. Puig, Rambla de San Juan número 57.

EN LA AUDIENCIA

Ayer en la hora señalada continuó la sesión en la Audiencia, empezando el defensor señor Galán pidiendo a los jurados dieran un veredicto de inculpabilidad para su defendido, los jurados despus del resumen del señor presidente se retiraron a deliberar dando un veredicto de inculpabilidad.

Los jueces de Derecho dictaron sentencia absolutoria, terminándose el acto del juicio a las dos de la tarde.

Noticias provinciales

REUS.—Hoy tendrá lugar en el teatro Fortuny el beneficio de la aplaudida tiple doña Carmen Pérez de Isaura con la celebrada zarzuela «La Mascota».

—Por un dependiente del resguardo de consumos, fué decomisado anteayer a las once y media de la mañana un barral de aceite que se intentaba introducir fraudulentamente en una casa.

—En el teatro de «La Juventud Reusense» tendrá lugar el próximo domingo, la función a beneficio de la aplaudida sección dramática, poniéndose en escena el interesante drama «Juan de Lanuza», celebrándose después el acostumbrado baile amenizado por la banda de dicha sociedad.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Nuestra Señora de la O. y santos Rufo y Zósimo mártires.

Santos de mañana.—Santos Nemesio mr., Adju- torio ob. y Fausta, vg. y mr.

Oración de Cuarenta Horas

Continua en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesus el solemne Octavario a Jesús Sacramentado. Por la mañana, a las diez, se expondrá al Señor, se cantará la misa mayor a las once, y estará S. D. M. de manifiesto hasta las doce. Por la tarde, se descu-

brirá a las cuatro a media; a las cinco y media se cantará el Seráfico Trisagio, practicándose a continuación los piadosos ejercicios del Octavario, sermón a cargo del elocuente orador sagrado Padre Salvador de la Madre de Dios, y se concluirá con el canto de letanias de los Santos y reserva de S. D. M.

Corte de María

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de la Soledad en Nazareth.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 17

De Bilbao y esc. en 24 ds v. «Mellón Gonzalez», de 610 ts., c. Canal, con efectos, consignado a los señores hijos de B. Lopez.

De Valencia en 16 hs. v. «Cervantes», de 412 ts., c. Fos, con efectos, consignado a don José M. Ricomá.

De Blanes en 2 ds. l. «Santo Cristo 2.º», de 16 ts., c. Arnijas, con efectos, consignado a don Juan Mallol.

Despachadas

Para Londres y esc. v. «Campeador», con carga general.

Para Barcelona v. «Mellón Gonzalez», con tránsito.

Para Sapelo corb. rusa «Alma», con lastre.

Para Barcelona v. «Cervantes», con carga general.

BOLSA DE MADRID

17 Diciembre.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, etc.

BOLSA DE BARCELONA

17 Diciembre.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like EFECTOS PUBLICOS, Dinero Papel, 4 por 100 interior contado, etc.

ACCIONES FIN MES

Table with 2 columns: Description of stocks and their prices. Includes Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, etc.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Description of exchange rates and their values. Includes Paris a la vista, Londres a la vista, etc.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal López Herrera, comandante de Albuera. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera. Paseo de enfermos, Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos.—Vicente Iborra Albert, Amparo Sabé Castelló, Mercedes Novell Güell. Fallecidos.—Mercedes Dagá Ferré, Vilarroms, 4; Carlos Loba García, carretera de Castellón, 378. Matrimonios.—Ninguno.



Telegramas

Madrid, 17, 8'30 m.

Como la de anoche, la prensa de hoy comenta con regocijo y entusiasmo las noticias de la pacificación de Filipinas.

El *Liberal* publica el retrato del general Primo de Rivera, á quien tributa grandes elogios.

El *Imparcial* emite algunas dudas acerca de la veracidad de la pacificación.

El *Progreso* duda también, temiendo que la paz sea más bien un optimista deseo que un hecho real y plausible.

Madrid, 17, 10'45 m.

Además de los edificios públicos, son muchos los particulares que ostentan colgaduras en sus balcones. Esta noche serán muy lucidas las iluminaciones que se preparan.

No sería extraño que para el domingo se organizase una manifestación expresiva del regocijo nacional.

Madrid, 17, 11 m.

Dicen de la Habana que hoy publican los periódicos los decretos de la autonomía. La *Gaceta* de aquella capital los publicará el domingo.

El nombramiento del Gobierno insular quedará hecho el día 24.

Los autonomistas y reformistas cubanos ratificarán hoy las bases de su fusión, publicarán después un manifiesto y celebrarán un meeting.

Madrid, 17, 11'15 m.

Una vez nombrado y puesto en funciones el Gobierno insular, el general Blanco saldrá de la Habana para dar gran impulso á las operaciones militares en Oriente.

Madrid, 17, 11'30 m.

Nuestro representante en Washington señor Dupuy de Lome ha telegrafado negando importancia al hecho de que la escuadra norteamericana proyecte invernar en el golfo de Méjico.

Madrid, 17, 11'45 m.

Dicen de Nueva York que en la sesión de ayer en el Senado, Mr. Harmond excitó á la Cámara no solo á reconocer la beligerancia de los cubanos, sino á favorecerles por todos los medios posibles, combatiendo cuanto tienda á neutralizar la guerra cubana y á satisfacer ó favorecer á los españoles.

Madrid, 17, 12'15 m.

El señor Giberger, de regreso de Francia, conferenciará hoy con el señor Moret acerca del planteamiento de la autonomía en Cuba y de la constitución del Gobierno insular, en cuyo Gobierno dicese que desempeñará una cartera dicho señor.

Madrid, 17, 12'30 t.

Comentándose el hecho de no haber fallecido en la travesía ninguno de los soldados heridos ó enfermos que embarcó en la Habana el vapor «Alfonso XII» fondeado ayer en Cádiz, se hace notar que las causas de la mortalidad no eran tanto las crudezas del clima cubano como la falta de cuidado y de asistencia de los enfermos y heridos.

Madrid, 17, 12'45 t.

Telegrafian de Tánger que el Sultán de Marruecos ha desistido de proseguir su expedición militar hacia el Riff, retrocediendo a Marrakech ante el temor de nuevas sublevaciones en el interior del imperio, no habiéndose prestado á recibir las embajadas europeas que deseaban ofrecerle sus respetos.

Madrid, 17, 1 t.

Está resuelto que mañana publicará la *Gaceta* el decreto levantando la suspensión de garantías constitucionales en la provincia de Barcelona.

Madrid, 17, 1'40 t.

Se reciben telegramas de provincias dando cuenta del entusiasmo en ellas producido por la noticia de la pacificación de Filipinas.

La Reina y el Gobierno están recibiendo numerosos despachos de felicitación del extranjero y de todas las autoridades, corporaciones, etc., etc. de la Península.

Madrid, 17, 2 t.

Los periódicos de la Habana publicaron esta mañana extraordinarios con las noticias de Filipinas.

El entusiasmo fué inmenso, pues todo el mundo estima que la pacificación del Archipiélago ha de influir mucho en la de la Gran Antilla.

El general Blanco ha sido visitado por todas las autoridades y comisiones del Ejército de la Marina, de los voluntarios y de los centros y corporaciones, felicitándole todas por la terminación de la guerra filipina y rogándole transmita sus felicitaciones al Gobierno.

Madrid, 17, 2'30 t.

Han estado en Palacio á felicitar á la Reina por la conclusión de la guerra de Filipinas, los generales Martínez Campos, Azcárraga y otros muchos.

Madrid, 17, 2'45 t.

El señor Sagasta ha despachado con S. M. la Reina, habiendo dado cuenta á la augusta señora de varios despachos de los Estados Unidos, de la Habana y de provincia, en los que se reflejan el entusiasmo y júbilo que la noticia de la pacificación de Filipinas ha producido.

Madrid, 17, 3 t.

El señor Moret ha puesto á la firma de S. M. un decreto nombrando secretario del Gobierno general de Puerto Rico, á don Benito Freire y Ponce de León.

El ministro de Fomento, señor conde de Xiquena, no ha despachado con S. M. por continuar indispuerto.

El señor Sagasta ha puesto también á la firma regia el decreto restableciendo las garantías constitucionales en Barcelona. Este decreto no lleva preámbulo.

Ha firmado además la Reina un decreto jubilando al consejero de Estado señor vizconde de Campo Grande.

Madrid, 17, 3'30 t.

Esta tarde S. M. la Reina ha salido á paseo con sus augustos hijos.

A su paso por las principales calles ha sido aclamada por la multitud deseosa de celebrar el fausto acontecimiento de la pacificación del archipiélago filipino.

Madrid, 17, 4 t.

Los principales edificios ostentan ricas y vistosas colgaduras.

En las calles continúa la animación, y en los círculos y cafés coméntanse de mil diferentes modos las halagüeñas noticias que de Manila se han recibido.

Madrid, 17, 4'30 t.

El *Heraldo* acoge el rumor de que el Gobierno tiene noticias de Washington anunciando que en breve se realizarán en Cuba importantes presentaciones de hombres muy influyentes en la insurrección.

El mismo periódico dice también que cuatro de los principales cabecillas de la rebelión cubana se hallan dispuestos á someterse acogiendo á la legalidad.

Madrid, 17, 5 t.

Como origen de estos optimistas rumores, pueden señalarse las buenas impresiones comunicadas por el señor Sagasta á S. M. la Reina con referencia á despachos de Washington recibidos por el Gobierno.

Tales noticias, deben haber trascendido al público y en estos momentos dan motivo á las más halagüeñas conjeturas en los círculos políticos.

Madrid, 17, 5'15 t.

Despachos de la Habana dicen que anoche, precisamente á la hora de retreta, en el Parque central, cuando más gente estaba allí reunida, salieron los primeros extraordinarios de los periódicos con la noticia de la pacificación de Filipinas.

La muchedumbre arrebató las hojas impresas á los vendedores, leyéndose con visible interés y satisfacción los telegramas, los cuales, como era de suponer, han producido gratisimo efecto en la población.

En la Capitanía general, el marqués de Peña Plata recibió numerosas representaciones de todas las clases sociales, de los partidos y corporaciones, que acudieron á felicitarle por el feliz acontecimiento que el cable había comunicado.

El general Blanco ha dirigido expresivos telegramas de felicitación á S. M. la Reina y al Gobierno, y ha comunicado la fausta nueva á los gobernadores regionales de la isla y á los jefes de los cuerpos de ejército en operaciones.

La opinión general en Cuba es unánime en creer que la paz del Archipiélago filipino producirá saludables efectos en la gran Antilla, decidiendo á los más rehacios entre los insurrectos á una pronta sumisión.

Madrid, 17, 5'20 t.

El cuerpo diplomático acreditado en esta Corte ha dirigido al señor Gullón una felicitación calurosa por el feliz término de la guerra filipina.

Madrid, 17, 5'25 t.

Nuestro representante en Washington, señor Dupuy de Lome, ha dirigido un telegrama al ministro de Estado, comunicándole que las Cámaras yankees terminarán inmediatamente sus tareas, reanudándolas el 4 ó 5 del próximo Enero.

Madrid, 17, 5'30 t.

El señor Gullón, con quien he tenido el gusto de hablar, opina, con el resto del Gabinete, que la actitud de Mr. Mac-Kinley, con respecto á nosotros, es correcta, y que á pesar de lo que hagan y digan los demócratas y los *jingoes*, seguirá el Gobierno yankee portándose prudentemente.

Madrid, 17, 5'40 t.

De Alicante telegrafian que el cañonero «Diligente» ha terminado su último crucero por aquellas costas, sin novedad.

—En Las Palmas ha sido puesto á flote el vapor inglés «Bhritis Drown», habiendo entrado en el puerto para reparar sus averías.

—El buque de guerra alemán «Holdenburgo» ha salido del Ferrol con destino á Cádiz.

Madrid, 17, 5'45 t.

El señor Montero Ríos ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el señor Sagasta.

Trataron dichos señores de los problemas pendientes, saliendo el señor Montero Ríos de la Presidencia visiblemente satisfecho.

Madrid, 17, 6'10 t.

Han visitado al señor Sagasta esta tarde los generales López Domínguez y O'Lawlor, el señor Maura y el obispo de Sión, con objeto de felicitarle por las gratas nuevas que se han recibido de Filipinas.

Madrid, 17, 6'30 t.

Con referencia á noticias recibidas de Manila, se dice que los cabecillas que se embarcarán para Hong Kong son cinco, y 31 de menor importancia, los que se quedarán en el Archipiélago.

Madrid, 17, 6'40 t.

En la Bolsa, sin duda para contrarrestar los efectos de las buenas noticias que desde ayer son conocidas, se decía esta tarde que los filibusteros habían logrado alijar una nueva expedición con armas y municiones en Cuba.

Madrid, 17, 6'50 t.

Según los ministeriales el general Weyler no asistió anoche al banquete en honor del señor Romero Robledo, porque á última hora se enteró de que habría brindis, y en tal caso el banquete resultaba político, y él carecía de autorización para asistir á un acto de esta naturaleza.

Dicen también los ministeriales que el general Weyler prometió á S. M. no afiliarse á ningún partido político.

Madrid, 17, 6'55 t.

En el corro se ha cotizado á última hora el interior á 65.

Sección amena

Geroglíficos comprimidos



J. G. M.

La solución mañana.

Solución al geroglífico:

ARTÍCULOS COLONIALES

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para hoy:

El drama LOS AMANTES DE TERUEL y la comedia L' ONCLE BENET.

Entrada general 50 céntimos.

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

Abierta toda la noche

De día en día aumenta el despacho de medicamentos en la acreditada *Farmacia Moderna de don Manuel Juanola*, situada en la bajada de Misericordia.

Débase este aumento á la economía que el público nota en los precios, á la buena calidad de los productos y la seguridad en el despacho, encargado á dos farmacéuticos.

Esta farmacia queda abierta toda la noche.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.

Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.

Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.

De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.

Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE

Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34, BAJOS

TARRAGONA

UN CONSEJO A LOS HERNIADOS

(Trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (*trencats*) al creer que cualquier braguero comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cínismo de ciertos mercaderes de oficio que con el mayor descaro, se titulan *ortopedista* y *especialista* en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que visita semanalmente esta capital accediendo á indicaciones hechos por varios señores médicos de la misma.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Especialidad en bragueros de canthouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

«Fajas Ventrals las más recomendables» y Tirantes Omopláticos para corregir la cargazon de espaldas.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.º

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54



# ANUNCIOS

Telegráfos

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris Guiraud, Rupertris Misión, Rupertris Martin, Rupertris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE DICIEMBRE DE 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Diciembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ITALIE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Diciembre el vapor

el día 26 de » el » PROVENCE

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPANIA, Plaza de Palacio.-Barcelona.

## Capas, Capas,

Capas, gran surtido de última novedad con ricos y variados embozos de felpa y franela. Las hay desde 15 PESETAS.

Abrigos CON ESCLAVINA para niños y adultos á precios económicos.

Trajecitos PARA NIÑO; variedad y elegancia en modelos de blusa marinera, guardia marina, marinera inglesa con cinturón, americana cruzada y otros. Precios desde 7 PESETAS.

Gorras MARINERAS para niños de ambos sexos.

Trajes PARA CABALLERO, en clases de estambre, vicuña, gerga y otros. Los hay desde 20 PESETAS.

Tienda de varios géneros de Antonio Pelegri

Calle Mercería, n.º 11

TARRAGONA

## Capas, Capas

### CARAMELOS PECTORALES

del médico Sales

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

En dicho establecimiento se hacen

### LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

### REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

### TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas para consumos

### PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.